

**Zeitschrift:** Die Berner Woche in Wort und Bild : ein Blatt für heimatliche Art und Kunst

**Band:** 10 (1920)

**Heft:** 38

**Artikel:** Die Chronik

**Autor:** Oser, E.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-640539>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Die Berner Woche in Wort und Bild

Nummer 38 — X. Jahrgang

Ein Blatt für heimatliche Art und Kunst  
Gedruckt und verlegt von Jules Werder, Buchdruckerei, Bern

Bern, den 18. September 1920

## Die Chronik.

Von E. Oser.

In meiner Seele tief verborgnen Salten,  
Die mir wie eine Chronik aufgeschlagen,  
Begrüß ich längst verblichene Gestalten  
Aus lieben, alten, jugendfernen Tagen.

Der Eltern Arme stehn, wie einst, mir offen,  
Den Sohn, zum Mann gereift, warm zu empfangen,  
Der mit der Kindesbitte und dem Hoffen  
So manchesmal an ihrem Hals gehangen.

Die Brüder alle und die lieben Schwestern  
Sie kommen als Gespielen mir entgegen  
Mir ist, als sei das lange Einst ein Gestern — —  
Und überschäumend will mein Herz sich regen.

Dann tönen voll der Seele helle Saiten,  
Und wenn zum Schlummer ich die Chronik schließe,  
Ist mir, als ob von Jugendseligkeiten  
Sich neues Leben in mein Herz ergieße.

Wenn ich die Freunde hör', die vielgetreuen,  
Mit ihren Liedern, die schon lang verklingen,  
Mit ihrem Wort, dem lachenden Zerstreuen,  
Das jedem Tag sein frohes abgerungen.

Und in dem Spiegel zweier heller Sterne  
Seh' ich ein holdes Bild vor mir erstehen,  
Das mir gelacht, als in die blaue Ferne  
Mich zog ein liebendes Zusammengehen.

So lese' ich viel in den vergilbten Blättern,  
Die mir des Abends oft aufs Neue grünen,  
Und zweifelnd fragen mich die goldenen Lettern  
Nach meinem Jugendmut, dem hohen, kühnen.

## Die missbrauchten Liebesbriefe.

6

Von Gottfried Keller.

Die Unterredung, welche zwischen diesen beiden Geistern nun erfolgte, ist nicht zu beschreiben; genug, als sie zu Ende war, fühlte Biggi sich getrostet und durchaus für Rätter eingenommen. Am meisten hatte sie ihn gerührt, als er ihr die Geschichte mit den Briefen erzählte und den ganzen Haufen vorwies. Sie hatte kein Wort erwidert, sondern nur gesusst und einige stillen Tränen vergossen, und zwar ziemlich aufrichtig, weil sie bedachte, wieviel weiser und geschickter sie für eine solch glückliche Stellung eingerichtet gewesen wäre; denn sie schrieb für ihr Leben gern Briefe.

Zum Schlusse stellte sie mit der Magd ein Verhör an, besichtigte die Kücke, gab einige überflüssige Anweisungen und stieg endlich, das Kleid aufnehmend, mit großen Umständen und laut sprechend die geräumige Treppe hinunter, welche ihr, verglichen mit ihrer Hühnerstiege zu Hause, ausnehmend wohl gefiel. Der angehende Witwer begleitete

sie bis auf die Straße, und es fand ein gespreizter und ansehnlicher Abschied statt.

„Berg und Tal kommen nicht zusammen, aber die Leut!“ sagte ein Seldwyler, der eben vorbeiging und den stattlichen Auftritt bejährt.

Der Unglücklichste von allen war Wilhelm, der Schulmeister. Er hatte sich halbwegs ein Herz gefaßt und gesucht, mit Frau Gritli zu sprechen; allein es mißlang ihm gänzlich, da sie sich nirgends bliesen und nichts von sich hören ließ. Da schrieb er einen Brief an sie, in welchem er den Hergang mit seiner Brieftasche erzählte und sie um Aufschluß bat, wie er sich zu ihrem Besten zu verhalten habe? Weiter wagte er nichts mehr zu schreiben, als daß er alles tun wolle, was sie für gut erachte. Diesen Brief trug er mehrere Stunden weit auf die Post und erhielt darauf nur wenige Zeilen zur Antwort, des Inhalts: Er solle sich